

Precios de suscripcion Pesetas  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1.50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5.00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corres-  
 ponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea 0.25  
 En cuarta plana, id. 0.20  
 Comunicados, id. 0.12  
 Rebaja proporcionada al número de inser-  
 ciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, miércoles, 12 de Setiembre de 1888.

N.º 2158.

## UN MEETING DE LADRONES

Londres es por excelencia la ciudad en donde se observan las mayores excentricidades. Allí solamente pueden presenciarse de vez en cuando grandes asambleas de ladrones convertidos y rateros en ejercicio: sin ir más lejos, uno de estos días tendrá lugar en Gospell Hall, capilla metodista situada en New Cut, una reunión de este género, á la cual están invitados los ladrones de ambos sexos que habitan la ciudad del Támesis. Con ocasion de estos meetings, un miembro del gremio, tocado de la «gracia divina» les dirige un discurso sentido, despues de haber prodigado entre los concurrentes sendas tazas de té.

El prototipo de los ladrones convertidos es un tal Ned Wright, hombre repugnante, de historia accidentada y que hoy está arrepentido de sus pasados crímenes y solo piensa en convertir á la vida honrada, á los desdichados que ejercen la profesion de criminales. Ned Wright es un propagandista incansable en la obra de sanar espíritus enfermos: por las calles mas sombrías y las encrucijadas mas peligrosas de Lambeth y del Borough, se le ve frecuentemente predicando con elocuencia salvaje y brutal, adornada de espantosas descripciones sobre el suplicio de los condenados á la caldera infernal.

Este Ned Wright es el promovedor de la gran reunion de ladronas, que ha de celebrarse en breve: los rateros no se excluyen tampoco en la convocatoria, si bien el acto se encaminá á convertir mujeres de vida criminal. Para la debida publicidad, el exladron Ned ha hecho circular por todo Londres unos prospectos en que se lee que «Se invitan galantemente á los salones de Gospell Hall, á todas las mujeres que hayan sido condenadas con mayor ó menor pena, por el delito de robo. Para tranquilidad y estimulo de todos se hace saber que la policia no asistirá al meeting y que se agasajará á los concurrentes. Hora de reunion, las seis y media.»

Aunque faltan todavía unos dias para el meeting, bueno será que nuestros lectores conozcan lo ocurrido en otro iniciado por el mismo Ned, y que tuvo lugar en Gospell hace unos meses.

A la hora anunciada, las salas mugrientas y lóbregas de la capilla metodista, iban animándose con el barullo de los ladrones y la natural

curiosidad de los periodistas invitados al acto.

El salon de sesiones, pronto vióse lleno por aquella muchedumbre pecadora; Ned Wright, encerrado en una habitacion contigua con cuatro convertidos, rogaba con fervor postrado de rodillas. A los pocos segundos, Ned y sus acólitos entraban en el salon y se colocaban en la presidencia.

¡Espectáculo curioso el que presentaba el salon de Gospell! Más de cuarenta ladrones gritaban en la galería: aquellas cabezas repugnantes constituian una coleccion de figuras patibularias; parecía el local «la cámara de los horrores de Mistrés Tussaud. El auditorio femenino era aun más extraño: había allí mujeres de todas edades; las más jóvenes ocupaban la primera fila de asientos; las catorce filas restantes se hallaban repletas de ladronas más viejas. Ninguna llevaba sobre sí una prenda de vestir que pudiera tener tal nombre: harapos y cintas sucias colgaban de sus lácios y misérrimos cuerpos. Podía asegurarse que allí se hallaba la hez del hampa, la escoria de los ladrones: los más encopetados se consideraban rebajados haciendo amistad con Ned y su patibularia compañía, prefiriendo continuar sus hazañas por las calles de Londres.

Enmedio de aquel tumulto, Ned no conseguia hacerse oír, por lo cual tuvo que gritar:

—Ruego á uno de nuestros hermanos que vea lo que ocurre en las galerías.

Con la presencia del camarada Ned, los ladrones guardan silencio.

A las seis y media en punto, uno de los «hermanos» del iniciador, deposita en el estrado una gigantesca sopera, llena hasta los bordes, de humeante puré. Casi todos los asistentes se precipitaron á tomar su racion: algunos se veengancharon por dos ó tres veces; al propio tiempo se distribuía una hogaza de pan por cabeza.

No se oía más que los rumores producidos por el chocar de cucharas y por el juego de las mandíbulas. Entonces fué cuando Ned Wright invitó al auditorio á abandonar la vida del crimen, cantando antes un himno, cuyo estribillo fué dicho con briosa entonacion «Volved al redil del Señor, ábandonad la vida del pecado.» Ned habló con gran calor por espacio de dos horas; pero al ver que la gente mostraba deseos de marcharse, una vez que había apurado la sopa, anunció

que al término del meeting obséquiaría con regalos á la concurrencia.

Para fortalecer el ánimo de los tibios, Ned repetió en el discurso los detalles de su conversion. El día en que él entró en «el rebaño del Señor» debía batirse con el boxeador Jack Conyers: desgraciadamente para el «noble arte» como en Inglaterra se llama al boxeo, acertó en aquellos momentos á pasar por una capilla metodista en que se celebraba el servicio divino. La verdad le atrae é ilumina, y el ilustre bribon, reconociendo sus iniquidades y haciendo propósito firme de enmienda, se retira de la vida del crimen. En aquella hora debía reñir con Jack, de modo que al saber éste y sus parciales la resolucion del neófito, le buscan y amenazan con romperle la cabeza; pero el bueno de Ned contesta á tales provocaciones, con versículos de la Biblia y con un *speech* para convertirlos á la grey de los justos.

Rendido por tanta chala, Ned se sienta y la muchedumbre honrada respira satisfecha. Los «hermanos» se hartan entonces de distribuir los ofrecidos obsequios consistentes en un paquete de thé, una libra de azúcar, un pan y varios tratados religiosos. Antes de abandonar la sala, el arrepentido les advierte que cuantos deseen cambiar de conducta y venir con los «hijos del Señor», deberán volver por Gospell, donde hallarán buenos consejos y socorros pecuniarios.

Despues la muchedumbre abandonó poco á poco la sala y se perdió, tumultuosa y alegre, por las callejuelas de New Cut.

(El Globo.)

## SECCION DE NOTICIAS

### La movilizacion de la escuadra francesa

Las noticias que publica la prensa de Paris referentes á las maniobras de la escuadra francesa en el Mediterráneo alcanzan al 31 de Agosto.

La flota, compuesta de la escuadra de evoluciones y de la movilizada recientemente manobró todo el día 31. El almirante Amet la dividió en dos partes, y estas á su vez en otras dos, reservándose el mando de la primera seccion y confiando el de la segunda al contralmirante Devarenes.

Hé aquí de que modo se repartieron los buques.

#### Primera escuadra

Primera division de acorazados: *Colbert, Courbet y Friedland.*

Segunda division de acorazados: *Duperré, Caiman, Terrible y Duguesclin.*

Cruceros de la primera escuadra: *Coulevrine, Milan é Inconstant.*

#### Segunda escuadra

Tercera division de acorazados: *Devastation, Trident y Redoubtable.*

Cuarta division de acorazados: *Indomptable, Richelieu, Bayard y Triomphante.*

Cruceros de la segunda escuadra: *Papin, Condor y Flèche.*

Siete torpederos y caza-torpederos navegan á los lados de la escuadra. Todos estos buques han hecho sus evoluciones de una manera perfecta, sin que en ellas se notara la falta más leve.

El almirante Amet, que es hombre que no se contenta con frases lisonjeras, no ocultaba, sin embargo, su satisfaccion. Guardar un puesto en una escuadra numerosa no es una empresa tan sencilla.

Si un buque no conserva la distancia prescrita, la línea entera se descompone y es imposible que la escuadra pueda evolucionar dentro de las condiciones debidas.

Para los comandantes de los buques de la escuadra de instruccion del Mediterráneo la tarea no era tan difícil. La constante práctica les ha colocado en una situacion envidiable; conoce ya los defectos y las cualidades de sus buques á maravilla. Pero para los comandantes de los buques movilizados recientemente, ya la cuestion variaba. Esto hace aun más lisonjero el resultado obtenido.

El servicio de máquinas y el de señales mereció grandísimos elogios. A las cinco de la tarde la flota volvió á anclar en aguas de las islas Hyéres.

Tan buena jornada fué seguida por otra interesante maniobra.

La junta de defensa de Tonon dirigió el jueves ocho torpederos contra la rada de las islas Hyéres.

Los comandantes de los torpederos llevaban órdenes de obedecer las del almirante Amet, á fin de cooperar á un ataque en union de los seis torpederos de primera clase adjuntos á la escuadra.

El ejercicio debía verificarse por la noche. Para el ataque se daban dos horas á los torpederos. Los acorazados y los cruceros, sin las redes Bullivan, no contaban, para atender á su defensa, más que con sus proyectores eléctricos y sus cañones revólvers.

El almirante Amet había dispuesto la situacion de sus buques anclados de tal modo que estaban rodeados completamente por haces de luz eléctrica, cortados en ángulos agudos y dispuestos de manera que formaban un continuo cinturón luminoso que los torpederos tenian que atravesar. Una vez divisados, se les cañoneaba en seguida.

Como siempre, dependiendo el triunfo en la apariencia de la antelación con que se ejecuten las señales correspondientes al instante de lanzar los torpedos ó de cañonear desde los acorazados, unos y otros, los grandes buques y los torpederos, se han atribuido la victoria.

De todas maneras, ello es que los grandes focos de luz eléctrica cegaban á las tripulaciones de los torpederos, lo que ocasionó el abordaje entre los señalados por los números

38 y 68, que, por fortuna, no causó grandes daños.

### La enfermedad de Guillermo II

No son nuevos los rumores que corren por Europa sobre la salud del emperador de Alemania. En más de un periódico hemos visto repetidas veces que la afección que sufre en los oídos el joven soberano podía interesar ó haber interesado ya los centros nerviosos del cerebro.

Como es difícil saber con exactitud lo que hay de cierto en tales noticias, las acogemos con todo género de reservas; pero la insistencia con que se repiten dá margen á creer en su verosimilitud.

Cuando el difunto emperador Federico III presentó los primeros síntomas de la enfermedad que le causó la muerte, todos los periódicos alemanes se apresuraron á decir que los rumores exparcidos no tenían fundamento alguno, y que el kronprinz de entonces gozaba de una salud perfecta.

Sin salir de nuestra casa podríamos citar casos análogos.

La razón de Estado tiene exigencias que no pueden desatender en ocasiones los gobiernos, y no es cosa que deba extrañar á nadie que, cuando se trata de la salud del jefe de una nación monárquica se disimule la verdad, si ésta daña á la autoridad ó al crédito de un pueblo.

Lo que no se puede poner en duda es que en Berlin mismo circulan especies contradictorias desde mucho antes que ciñese la corona el actual monarca.

Si son ciertas ó no, el tiempo se encargará de decirlo.

Por toda Europa va dando la vuelta una noticia transmitida desde la capital de Alemania á un periódico francés.

Las agencias telegráficas la comunicaron á la prensa española, pero con tan escaso número de palabras, que apenas daban idea de lo que el periódico francés decía.

La noticia es la siguiente:

«Para ir de Charlottenburg á Potsdam, es necesario hacer parte del viaje á caballo ó en coche, y después utilizar la vía fluvial de un afluente del Spreo.

La navegación dura próximamente una hora en una cáscara de nuez, que puede cargar de 40 á 50 personas.

Días pasados, hará de esto como unas dos semanas, Guillermo II llegó en traje de general de ejército al embarcadero del río, dando orden á su séquito para que esperase breves momentos. Encaminóse á una casa próxima, y á los diez minutos salió de ella vestido de almirante de la armada alemana. Tomó asiento solemnemente en el banco de popa; al saltar á tierra desapareció de nuevo, y á poco volvió á presentarse ataviado de general. Juzguese de la estupefacción de la comitiva al ver todo esto.»

Recusable es la noticia por provenir de un periódico francés, pero como no es la primera que se publica acerca del carácter singular del joven emperador, la reproducimos en nuestras columnas, siguiendo el ejemplo de una buena parte de la prensa europea.

### Los peregrinos en la Exposición de Barcelona

¡Qué famoso asunto para tratado por Curros Enriquez, el satírico poeta gallego!

Frescas todavía las impresiones que me había producido *O Divino Sainete*, atrevida parodia de la Divina Comedia, en donde parecen haber colaborado el arcipreste de Hita y el

señor de la Torre de Juan Abad, Voltaire y Guerra Junqueiro, dando á sus chanzas demoladoras la forma exquisita de las *Canciones de las calles y los bosques*, he contemplado en Barcelona el curioso espectáculo de una peregrinación francesa que, después de haber ido al Santuario de Montserrat, en donde mora la Reina de los Angeles, visita la Exposición, en donde impera y triunfa el diablo con satánica pompa.

¿No es este un contraste de todos los demonios?

Aprovéchelo Curros Enriquez para hacer un *pendant* á su deliciosa sátira del Jubileo de Leon XIII, y dedique el nuevo fruto de su ingenio al arzobispo de Tarragona, á quien me complazco en dedicar también la primera carta acerca de la Exposición que envío á *El Liberal*.—El fué quien condenó este gran certamen del trabajo como fuente de daños morales, vehículo de ideas perniciosas, ací ale de concupiscencias y alcazar de la soberbia humana; y el recuerdo de esos anatemas del integérrimo prelado fué lo que me movió ayer á acompañar á los peregrinos del Rosellón en su paseo por los palacios, galerías, pabellones y jardines de la Exposición Universal.

Además, me eran muy simpáticos estos peregrinos del Mediodía de Francia que, teniendo en su país un santuario tan acreditado (*evitez les contrefaçons*) como el de Lourdes, han preferido venir al de Monserrat, que ni está de moda, ni tiene nada que ver con la devoción *fashionable* y con el *chic* piadoso.

Verdad es que con esto no hacen sino corresponder á los españoles, olvidados de la Virgen del Pilar

*que no quiere ser francesa,*

por ir á visitar á Notre Dame de Lourdes; pero, en fin, siempre es de agradecer toda manifestación que tienda á demostrar que no hay Pirineos...—Y estas romerías lo demuestran con no menos viveza y relieve que las corridas de toros de San Sebastian.

Presiden la peregrinación rosellonesa los obispos de Perpiñán y Pamplona, y la componen unos mil devotos, entre los cuales predominan los clérigos y las mujeres. A muy pocos se les oye hablar en francés puro y neto. La mayor parte se expresan en un *patois* muy semejante al catalán; con lo cual ya tienen andado un buen trecho para no sorprenderse al ver convertido el departamento del Ariège en la quinta provincia de Cataluña, si son ciertos los planes atribuidos por Mr. Francis Laur en *La France á Bismarck*, Crispi y compañeros galófobos.

Romerías y romeras, con sus pastores al frente, fueron en masa ayer tarde á la Exposición. El obispo de Vich, que recordaba quizá los anatemas de su metropolitano el de Tarragona, dejó á los peregrinos en la puerta y huyó de aquel lugar de perdición, volviéndose inmediatamente á la patria de Balmes y de los salchichones.

Eran las tres y media, y después de una agradabilísima visita al crucero *Navarra*, que bajo el mando de su comandante el Sr. Hory está convertido en un verdadero modelo y dechado de barcos de guerra, me dirigí al lugar de la Exposición, en donde ya habían penetrado los peregrinos á razón de cincuenta céntimos por barba, en vez de la peseta que pagaban los profanos.

Esta rebaja—amén de los saludos del Sr. Rius y Taulet, como propina,—será juzgada por el arzobispo de Tarragona como un nuevo aliciente de Satanás para atraer pecadores... Puede, sin embargo, tranquilizarse el celoso prelado. Los *gros bonnets* de la peregrinación, sin dárseles un ardite de los interesantísimos y variados elementos que componen este

brillante concurso internacional, se distribuyeron por las cerviceras, cafés y puestos de bebidas que tan pintoresco efecto dan al Parque, y allí se estuvieron toda la tarde, aplicando el *consummatum est* del Evangelio á la cerveza de Munich y al soda-water.

La sección del Palacio de la Industria más favorecida por los peregrinos franceses era—*ca va sans dire*—la de su patria, y á fé que no ocultaban su satisfacción por el lucido papel que hace Francia en la Exposición.

¿Ocultaré yo la mia al consignar que sorprendí alguna escena digna del picaresco lápiz de Ortego, y aun de los impercederos trazos de Goya?

Un sacerdote se había acomodado en un diván para practicar sus devociones vespertinas. Con el libro de rezos en la mano, parecía haberse abstraído por completo en medio de aquella animación y continuo tránsito de gentes. La expresión de su rostro levítico era e-o expresión dulce, untuosa y pseudose áfica en que son tan maestros los clérigos franceses é italianos, y que tan poco suele sentar en nuestros curas... De cuando en cuando; como para saborear mejor las místicas mieles del libro de horas, el sacerdote francés levantaba la mirada y la fijaba inefable y beata, en la instalación de enfrente.

—¿Alguna instalación de imágenes sagradas?—dirá el discreto lector.

No; una instalación de porcelanas tan espléndida como ajenas á la austera religión del Crucificado. Hay allí Anfritrías, nereidas, náyades, y como dijo el amigo de Lesbía: «veneres cupidinesque», en abundancia tal, que comprendo y alabo la especie de custodia que ejercía en aquel sitio el ejemplar clérigo francés... Oraba sin duda para contrarrestar la influencia que con tales primores del arte puede ejercer Luzbel en algunos ánimos sencillos é inocentes.

Digamos, como en la oración dominical:

*—Et nenos inducas in tentationem.*

La sección que, después de España y Francia, se lleva la palma en el Palacio de la Industria, es la de los Estados-Unidos. Parece un templo elevado á la Libertad y el Progreso... Las colosales estatuas que ocupan el fondo se levantan sobre un verdadero altar, y el ara la forman, por una coincidencia que parece providencial, los restos de la famosa puerta del Socorro que era en la Ciudadela de Barcelona lo que el Puente de los Suspiros en Venecia. Algo más siniestro y trágico para las víctimas del despotismo y la intolerancia que la mismísima puerta del infierno descrita por Dante.

Por todo lo cual, la sección de la gran República americana es de lo más atractivo, interesante y simpático que contiene la Exposición, y no hay para que decir si me dí prisa á personarme en ella y observar la impresión que causaba en los peregrinos aquel alarde de cosas tantas veces condenadas en breves y enciclicas.

Dirigidos los grupos de romeros y romeras—más romeras que romeros—por sus vigilantes padres espirituales, apenas se detenían en la galería norteamericana, y pasaban por ella como alma que lleva el diablo, aunque la comparación sea en el presente caso harto impropia, porque no era el diablo quien se los llevaba, sino más bien quien pretendía retenerlos con los pecaminosos señuelos de la Libertad, la Justicia, el Progreso y el Trabajo.

No quisiera equivocarme, pero se me antojó que uno de los clérigos del Rosellón se persignaba devotamente al pasar por delante del altar á que he aludido. ¿Fué un conjuro, ó

una distracción debida á las apariencias religiosas de la decoración?

Siguiendo un grupo, formado del sacerdote, una al parecer *majordona*—como llaman en Cataluña á las c... seras,—dos señoras más y una lindísima muchacha de dieciséis Abridles, penetré en la sección rusa, donde hay una instalación de orfebrería moscovita que atrae todas las miradas.

Las de mi grupo—si se me permite el uso de ese pronombre—fuéronse derechas hácia aquellos delicadísimas muestras del arte bizantino-ruso, entre las cuales hay imágenes de Jesucristo y de la Virgen Madre, que son verdadero encanto de los ojos.

—*Très-beau!*

—*Très-joli!*

—*Très-charmant!*

Así decían las sencillas y candorosas peregrinas, para el sacerdote, haciéndole señal de retirarse; echó este jarro de agua sobre su entusiasmo.

—*Ne regardez pas ça... C'est plus dangereux encore que la s'a'ue de la Liberté.*

El buen señor juzgaba más peligrosas las imágenes del Redentor y de María Santísima que la misma estatua de la Libertad, porque no eran «santos» de su parroquia, sino de la de enfrente, de la griega, y no de la romana.

Aparte de estos y otros tropiezos—como diría Ferreras—los peregrinos salieron de la Exposición muy satisfechos, y h. y. se han despedido de Barcelona con una solemne función en Santa María del Mar.

Algunos de ellos—de la clase seglar, por descontado,—lo habían hecho ya la noche anterior en el *Eden-Concert* y en el *Palais de Cristal*, en donde se cantan cosas que no tienen nada de comun con el *Tantum ergo* ni con la música de Palestrina.

MARIANO DE CÁVIA.

## MAHON

La Comisaría de Guerra de esta ciudad anuncia para el día 16 de octubre próximo la segunda subasta para la contrata del aceite necesario en un año en la factoría de utensilios de esta plaza, bajo las mismas condiciones que la primera.

Por la Comandancia Militar de Marina de esta Provincia se han puesto en conocimiento del señor Regidor síndico del Ayuntamiento de esta ciudad, que debiendo empezarse las operaciones para el reemplazo del personal de marinería para el próximo año de 1889, desde el 15 al 25 inclusive del actual de diez á doce de la mañana se oirán en dicha Comandancia las reclamaciones que hubiere sobre las listas de formación del alistamiento, conforme previene la ley de 17 de agosto de 1885.

Mañana por la noche dará otra función en la Esplanada el acrobata Sr. Martínez, la cual será amenizada por la banda que dirige don Bartolomé Mir.

Los casinos de esta ciudad están aprestándose para las funciones de la temporada de invierno, teniendo ya casi todos ellos la compañía apalabrada y escriturada la orquesta. Según noticias, «El Isleño»

presentará trabajo grande de zuzuela y «El Consey» y probablemente «El Recreo» una compañía flamenca que se está arreglando en Madrid.

Adelante

Mañana tendrá lugar la sesión ordinaria del Ayuntamiento que no pudo celebrarse ayer por falta de número de señores concejales.

Parece que en vista de la extraordinaria animación que el sábado reinó en el casino El Consey con motivo de las fiestas dadas en dicha sociedad, y de lo complacidos que quedaron los concurrentes á la misma, se trata por varios socios de dar otra fiesta análoga á cuyo objeto se está combinando el oportuno programa.

Desde luego auguramos á los iniciadores un éxito completo.

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha amonestado á los pesadores y medidores públicos, para que hagan entrega de las pesas y medidas de que se sirven de sistema antiguo, habiéndose también decomisado é inutilizado las que servían para contrastar conforme el referido sistema.

En el vapor correo «Puerto Mahon» regresarán mañana á esta ciudad nuestros queridos amigos y correligionarios D. Juan J. Rodríguez y D. Francisco Sariego.

Entre los proyectos sobre Instrucción pública que estudió el director del ramo Sr. Nieto, se halla uno disponiendo la supresión de las comisiones de catedráticos de Instituto para presenciar exámenes de colegios agregados. Todos los alumnos tendrán, por tanto, que acudir á examinarse á los Institutos.

Esta mañana han sido convocados en el despacho del Sr. Alcalde la mayoría de los comerciantes y tratantes en granos de esta localidad con objeto de recordarles el exacto cumplimiento del bando publicado acerca la adopción para la compra y venta de las pesas y medidas del sistema decimal. La Alcaldía está dispuesta á castigar con todo el rigor de la ley á los contraventores.

En el Hospital Civil de esta ciudad se halla en venta un malo. Informarán en el mismo local.

El director del colegio de San Juan Berckman ha solicitado de la Junta local de instrucción pública, el nombramiento ó designación de uno de sus vocales y de un maestro de escuela al objeto de formar parte del tribunal de exámenes que pretende funcionar en dicho colegio para los que debiendo cursar en el mismo las asignaturas de segunda enseñanza no

quieran examinarse de ingreso en el Instituto de esta ciudad.

Como la petición es contraria á ley es natural que sea desestimada.

Dice «El País» de Ciudadela en su número de ayer:

«Uno de estos últimos días se cometió un robo en la fábrica de jabón de los señores Carrió y Amengual, sita en la calle de Negrete. Los ladrones hubieron de fracturar puertas y ventanas para penetrar en el despacho de donde pudieron sustraer una pequeña cantidad producto de ventas al por menor que se había dejado. Como del asunto se ha dado parte, nos abstenemos de entrar en ningún género de detalles, deseando únicamente que se descubran los criminales aplicándoles el consiguiente castigo, á fin de que no se reproduzcan estos hechos á que no estamos acostumbrados.»

Leemos en el propio periódico:

«Suponemos que debidamente autorizadas, recorren las calles de esta ciudad dos religiosas al parecer de la orden de San Vicente de Paul, las cuales penetran en todas las casas pidiendo limosna en dinero ó en especies. Nosotros recordamos que entre nosotros existe una sociedad bajo el nombre de Conferencias de San Vicente y otra del mismo instituto compuesta de señoras, cuyas sociedades recorren semanalmente algunas familias menesterosas.»

En tal concepto creemos que las personas caritativas deberían favorecer á nuestros pobres, que conocemos, en preferencia á aquellos que nos son enteramente desconocidos.»

A las citadas individuos no se les permitió en Mahon pordiosear y creemos harían bien las autoridades de Ciudadela obrando del mismo modo.

Fraudes en Correos.—Leemos en un periódico de la corte: «El inspector especial de vigilancia señor Fernández Alvarez, con vigilantes á sus órdenes, capturó ayer tarde á un empleado de Correos, llamado Francisco Durán, ayudante de la administración Central, el cual habitaba en el piso cuarto de la casa núm. 3 de la plaza de Santo Domingo.»

Debía comer ayer tarde el empleado en el café del Callao en compañía de su esposa y de otra mujer. Poco después de las dos salió de Correos por la calle de la Paz; allí le esperaban el cabo de Seguridad José García Lopez y un vigilante, y al llegar á la calle de la Sarten, lo detuvieron.

Constituido el juzgado en la habitación de Durán, encontró cien cartas próximamente, muchas letras de giro por valor de algunos miles de pesetas, y varios documentos extraídos todo, al parecer, de Correos.

Las dos mujeres que esperaban en el café han sido conducidas también al juzgado de guardia, quedando los tres incomunicados.»

Leemos en «El Correo de Valencia»:

«El marqués de la Habana ha manifestado sus opiniones sobre la política actual.

Sus ideas son muy optimistas.

Cree que no hay motivo para provocar crisis ni dificultades al gobierno.

Asegura que el sufragio universal será aceptado con igual interés por todos los individuos de la mayoría.

Una vez alcanzado el sufragio, el gobierno logrará un decreto para la disolución de las Cortes.

Mientras dure la regencia, los conservadores alcanzarán el poder muy de tarde en tarde y por poco tiempo.»

La sangre en las religiones elevadas.—Las personas y los animales que son rápidamente trasportados á más de 200 metros de altura sobre el nivel del mar, experimentan accidentes que en Europa se llaman *mal de las montañas*, en los Andes *sorroche ó puna* y en el Himalaya *bies*. Estas enfermedades son causadas por la disminución del oxígeno contenido en la sangre por efecto de la disminución de la tensión de dicho gas en el aire ambiente y llama al mal *anoxihemia*.

La ciencia demuestra que la cantidad de oxígeno contenido en la sangre disminuye la presión ó, en otros términos, que la combinación oxígeno-globina sufre una disolución progresiva bajo la influencia de la depresión.

Esto explica gran número de alteraciones patológicas que se experimentan en las regiones elevadas. Se estudian los medios de combatirlas por medio de artificiales, porque hoy la ciencia se atreve á todo.

Peces en las nubes.—Durante una tormenta violentísima que descargó días atrás en Seymour (Estados-Unidos), han llovido juntamente con el agua muchos peces, algunos de los cuales medían hasta cuatro pulgadas de largo.

Se atribuye este fenómeno á una tromba que habrá pasado por un largo, arrebatando una gran masa de agua y con ella á sus habitantes.

El Africa empieza en el Misipi (Traslado á los dumasóilos).

Pugilato.—En Buffalo, darán dos señoritas (!?) americanas el espectáculo nada agradable de batirse á puñetazos, habiendo de por medio una apuesta de quinientos pesos.

Cada hembra pesa la friolera de 180 libras.

¡Viva la civilización!

BOLSA DE MADRID

7 de Setiembre.

4 por 100 interior perpetuo . . . 74'240  
4 por 100 amortizable . . . . . 89'300  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 104'100

BOLSA DE BARCELONA

7 de Setiembre, 5 35 t.

4 por 100 interior. . . . . 74'400  
4 por 100 exterior. . . . . 76'350  
4 por 100 amortizable . . . . . 89'750  
Billetes hipotecarios de Cuba. 104'370  
Banco Hispano Colonial . . . 47'870  
Acciones ferrocarril Francia. 58'870  
Id. Norte . . . . . 65'750  
Id. Orense . . . . . 14'000  
Empeños del Casino Mercantil  
Interior. . . . . 16 rs.  
Exterior . . . . . 10 id.

BOLSIN

Barcelona 9, 9 25 n.

Interior . . . . . 74'70  
Exterior . . . . . 77'23

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 12

Para Palma v. «Menorca», cap. don José Caldés, con 16 trip., efectos y la correspondencia.

Para Torreveja barca «Princesa Dagmar», cap. D. Juan Batalla, con 12 trips., 1 pas. y lastre.

Para Rosas gol. «Rayo», pat. Gabriel Marsal, con 6 trips. y lastre.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.	
		Termómetro				
		Seco	Humedad			
9 m.	768.1	23.4	21.1	NE.	Brisa.	Nuboso
3 t.	766.8	23.3	20.8	NE.	Id.	id.
		Temperatura máxima.. 23.9°				
		Id mínima.. 17.9°				

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Palma 12, 12 20 t.

Permitiéndolo el tiempo hoy se efectuará aquí una becerrada presidiendo la función varias señoritas.

Madrid 10.—Con gran entusiasmo empezaron ayer en Turin las fiestas del matrimonio del príncipe Amadeo de Saboya, ex-rey de España, con la princesa Letizia Bonaparte.

Ha sido horroroso el temporal de aguas descargado sobre Almería, causando muchos estragos.

En las elecciones provinciales ha triunfado el gobierno.

Palma 12, 12-20 t.

Madrid 10.—En el próximo consistorio, el Papa preconizará algunos obispos.

Sigue en Tolon el entusiasmo con la presencia en aquel puerto de los marinos españoles.

Queda arreglado el asunto de los cruceros.



Administración Gerencia

DE LA

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

MAHON

Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el acreditado vapor

NUEVO MAHONÉS

al mando del capitán D. Francisco Cardona, el próximo martes 18 del corriente á las 4 de la tarde. Como de costumbre admite carga y pasajeros.

Esta expedición es la penúltima que dicho buque verificará directamente para el referido puerto en la presente temporada, emprendiendo la última el día 2 del próximo mes de Octubre. En ambos viajes regirán los mismos precios para los billetes de pasajes de ida y vuelta con las condiciones anunciadas.

Mahon 12 Setiembre 1888.—El Administrador Gerente, Juan Talavull.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

**D. Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde** de presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que en cumplimiento de lo dispuesto por la legislación vigente y en circular del Excmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia de fecha 20 de Junio, inserta en el Boletín Oficial de la misma n.º 3.337, dictando reglas para el planteamiento definitivo en estas islas del sistema métrico-decimal, he dispuesto lo siguiente:

1.º Desde el día 15 del próximo mes de Setiembre quedará prohibido en este distrito municipal el uso de pesas y medidas antiguas, así para los establecimientos públicos como para los particulares.

2.º Desde el espresado día sólo se hará uso de las pesas y medidas métrico decimales aprobadas por el Gobierno.

3.º Se prohíbe transformar las pesas y medidas antiguas adaptándolas a las del sistema decimal, quedando por consiguiente fuera de uso desde el día 15 de Setiembre, tanto las pesas y medidas antiguas como las que hayan sido transformadas hasta dicha fecha.

4.º Todas las pesas y medidas métrico decimales de que se haga uso desde el día 1.º de Julio deberán estar construidas con entera sujeción a los modelos que existen depositados en las dependencias de este Ayuntamiento y deberán estar marcadas por el Fiel contraste de la provincia con sujeción a las disposiciones vigentes en la materia.

5.º Los señores Tenientes de Alcalde y la guardia municipal practicarán visitas domiciliarias y recogerán todas las pesas y medidas de los sistemas antiguos que en cuentren, imponiendo a sus poseedores la multa de 25 pesetas por la primera vez y sometiendo a los reincidentes a los Tribunales de Justicia para la aplicación de las penas marcadas en el Código.

Decretado por el Gobierno el uso obligatorio de las pesas y medidas del sistema métrico-decimal y siendo de reconocida utilidad pública la uniformidad de aquellas para facilitar las transacciones, recomiendo eficazmente a los habitantes de este distrito municipal el exacto cumplimiento de las disposiciones de este bando, con lo cual además de dar una prueba evidente de cultura me evitarán el disgusto de tener que adoptar medidas de rigor contra los contraventores.

Mahón 23 Agosto de 1888.—Sebastian Vinent.

### Alcaldía de Mahon

#### Instrucción pública

Habiendo acordado este Ayuntamiento en sesión del día 30 de Agosto próximo pasado proveer en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, diez plazas de alumnos libres de derechos de matrícula que dicha Corporación destina anualmente a los niños pobres que sobresalgan en el examen que se practicará al efecto, se hace saber al público para que los aspirantes a dichas plazas puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación municipal hasta el día 20 del corriente, advirtiéndole que las materias sobre que versará el referido examen serán las mismas que se exigen para el ingreso en el citado establecimiento, y que a los cuatro opositores más sobresalientes se les facilitará gratis los libros necesarios para las asignaturas que han de cursar.

Mahón 3 Setiembre 1888.—Sebastian Vinent.

### Banco de Mahon

Este Banco compra el cupon de 1.º de Octubre próximo, de los valores del Estado a los cambios siguientes:

Billetes de Cuba y 4 por 100 exterior, a 1/2 por 100 beneficio.

4 por 100 interior y amortizable a 1 y 1/1 por 100 descuento.

También compra los Billetes Hipotecarios de Cuba amortizados a 1/2 por 100 beneficio.

Además se encarga este establecimiento de la conversión de las obligaciones de la Compañía Trasatlántica mediante los tipos de comisión siguientes.

De 1 a 50 obligaciones a 0.50 ptas. por obligación.

De 51 a 100 obligaciones a 0.37 y media por obligación.

De 101 en adelante a 0.25 por obligación.

Mahón 1.º Setiembre de 1888.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

## Para alquilar

Lo está la casa recién construida en la nueva carretera de Mahón a Ciudadela número 7, teniendo puerta en la calle San Clemente número 10, reuniendo todas las comodidades necesarias.

Informarán Castillo 78

## Subasta

El viernes próximo día 14 del actual y las 4 de la tarde se venderán todos los enseres y artefactos pertenecientes a la jabonería del difunto Luis Montoya, los cuales se hallan depositados y a disposición del público en los almacenes del Andén de Poniente de este puerto núms. 7 y 8

Las condiciones de venta y justiprecio de los efectos espresados, están en poder del depositario D. Ignacio Hernandez, para los que deseen interesar en la subasta.

## Hallazgo

Se ha encontrado un décimo de la lotería de Madrid del sorteo del 17 del actual, que se halla en poder del carabinero de mar Francisco Martín Rivero, Miranda n.º 20, el que lo entregará al que manifieste ser su dueño.

## Traslado

Francisco Morro encuadernador, participa al público haber trasladado su taller de encuadernación a la calle de Hannover n.º 9.

## Boniquet, dentista

Se ha trasladado por restauración de la casa de la Rambla del Centro a la Puertaferrija n.º 23, 1.º

### BARCELONA

Cura el dolor de muelas sin extraerlas por medio de la **ODONTINA** medicamento de fácil aplicación para el mismo paciente sin necesidad de acudir al dentista.

Dientes y dentaduras por todos los sistemas, se colocan sin extraer los raigones ni dientes movidizos.

### EL ANTIGUO Y ACREDITADO

## TALLER DE PINTURA, ESCULTURA Y GRABADOS

Continúa aun abierto en la calle Cuesta Deyá número 10, Mahón.

Inútil es enumerar los trabajos que en él se verifican pues harto conocidos son ya del público menorquin.

#### Sucursales en Mahon:

Encuadernación de A. Sintés, Deyá 4.

Librería de G. Bals, Hannover.

#### Representante en Alayor:

Rafael Timoner, estanco en la plaza de la Constitución.

## Baños de Vista Alegre

### FIN DE TEMPORADA

A 40 CÉNTIMOS DE PESETA EL BAÑO

El dueño de los mismos ha acordado destinar el establecimiento denominado **VISTA ALEGRE**, para recreo exclusivo de los bañistas.

## Subasta

El día 21 del corriente a las 11 de la mañana en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons se venderá en licitación verbal, siendo la postura competente la casa n.º 42 de la calle de los Frailes de esta ciudad, con sujeción a las condiciones que pondrá de manifiesto dicho notario.

### Nodrizza

En la calle de Sta. Eulalia n.º 65 hay una joven robusta que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

### Hallazgo

Ayer fué hallada en la calle de Ramirez, una llave. El que acredite ser su dueño puede pasar a recogerla en casa del Repartidor de este periódico, D. Juan Núñez, Concepción 7.

## Liquidación de muebles

**CALLE DE SAN FERNANDO NÚM. 35**

Por tenerse que ausentar su dueño se venden a precio muy arreglado los muebles de Viena nuevos y usados existentes en este establecimiento lo propio que las herramientas y banco de trabajar.

## Arbejones ó Fésuii

Para la siembra y pastos para el ganado se encontrará al precio de 14 y 15 pesetas cuarteras de 72 libras en la tienda de

**MIGUEL THOMAS ROBERT**

SUCESOR DE

**VIUDA DE THOMÁS É HIJOS**

3, ARRAVAL, 3

MAHON

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Diríjase al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Diríjase al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

**Venéreo y sífilis** en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Diríjase al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Diríjase al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal